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LEVÉ GÉOPHYSIQUE AÉRIEN DE REGION 
FORT RELIANCE DANS LEST N.-0 

. La Commission géologique du Canada a effectué en 1988 un leve geophys1que 
aerien mult1parametrique dans la reg1on du Fort Reliance (Territoires du Nord ­
Ouest) La carte-index montre l'étendue du secteur d'étude Le levé visait avant tout 
à obtenir des données spectrométriques quantitatives de rayons gamma Des 
donnees sur le champ électromagnétique VLF et sur le champ magnétique total ont 
aussi été recueillies . 

Les données sont présentées sous forme d 'ensemble de onze cartes 
polychromes à 1/150 000, soit le debit d'expos1t1on, le potassium, les concentrations 
en équivalent uranium et en equivalent thorium, les rapports eU/eTh, eU/K et eTh/K, 
la carte des radioéléments ternaires (J Broome, J M Carson, J A Grant et K L Ford, 
1987, A Modified Ternary Rad 1oelement Mapp1nq Technique and 1ts Appl ication to 
the S~u.th Coast of Newfoundland, Etude de la CGC 87 -14). la carte du champ 
magnet1que total et la carte du champ EM total à très basse fréquence et la car te du 
quadrature VLF 

Toutes les donnees ont ete recueillies à une seconde d'intervalle Les mesures 
ont éte effectuées à l'aide d'un spectromètre à 256 canaux comportant 12 detecteurs 
au Nal (Tl) mesurant 102 sur 102 sur 406 mm . L'appareil eta1t operé a une hauteur 
moyenne de 125 m au-dessus du sol, a une vitesse de 190 km/h Les lignes de vol est ­
ouest respectaient un intervalle de 500 mètres entre elles Les mesures 
magnétométriques aériennes ont ete faites au moyen d'un magnetomètre aeroporte 
a proton modèle G-803 de marque Geometrics, selon une resoluuon de 1 gamma Les 
mesures aeriennes à très basse fréquence ont ete effectuees a l'aide d'un appareil 
aeroporte VLF Totem 2A des Industries Herz. Ltée Le champ electromagneuque 
primaire est produit par la station VLF NLK à Seattle (Washington) 

Le potas_s1um est mesure directement à parur de photons de rayons gamma de 
1.46 MeV em1s par le 40K Par contre, l'uranium et le thorium sont mesures 
indirectement à partir des photons de rayons gamma em1s par des produ1 ts de 
fil1auon propres a leurs chaines de des1ntegrauon respectives : le compte d'uranium 
est determ1né au moyen de photons d 'environ 1.76 MeV em1s par le 21 4B1 alors que le 
compte de thorium est etabl1 a partir de photons de 2,62 MeV provenant du 208TI 
Les fenêtres energét1ques util1sees sont les suivantes . 

Potassium 40K 1,36a 1,56MeV 

Uranium 21 4B1 1,66 a 1,86 MeV 

Thorium 208 TI 2,41 a 2,81 MeV 

Les comptes d'uranium, de thorium et de potassium ont ete corriges pour ten ir 
compte des temps morts, des changements de temperature ambiante, du 
rayonnement de fond. de la d1ffus1on spectrale et des ecarts entre l'altitude reelle et 
l'altitude nominale du leve Les donnees cartograph1ees presentent des 
concentrations moyennes de surface . la proportion d 'affleurements , de mort­
terra1ns, de reg1ons cou ver tes par de la vegétat1on ou par de l 'eau et la quanute 
d'eaw dans le sol peuvent tous influer sur les resultats Par consequent, les 
concentrations 1nd1quées sur les cartes sont generalement plus faibles que celles du 
socle rocheux 

Afin de determ1ner les facteurs qui permettent de convertir les mesures 
aer1ennes en concent ra tions. on a compare les taux de comptage obtenus au cours 
du leve aux taux mesurés au -dessus d 'une bande d'essai de la reg1on d'Ottawa pour 
laquelle les concentrations au sol eta1ent connues Les facteurs de conversion uul1ses 
so'nt les suivants : 

1% de K 

1 ppm eu 

1 ppm eTh 

91 ,0 cps 

9. 1 cps 

7 ,0 cps 

Le taux d'expos1uon, exprime en micro-roentgens par heure (µR/ h). a ete 
calcule a partir de concentrauons connues de potassium, d'uranium et de thorium 
(Grasty, R L, Carson , J M . Charbonneau , B W et Holman. PB 1984 Natural 
Background Radiation 1n Canada Comm ission géologique du Canada, Bulletin 360) 
On peut c_omparer ces donnees à celles expr1mees auparavant en un1tes de 
concentration de rad1oelément (Ur) en considérant que 1 µR/h equ1vaut à environ 
1,67 Ur 

Pour obtenir des renseignment sur la d1spon1bil1te de cet dossier public. on 
peut ecnre a l'endroit suivant : La Comm1ss1on géologique du Canada, 601 rue Booth, 
Ottawa, Ontario; ou téléphone (613) 995-4342 

Le fond de carte provient de la Direction des leves et de la cartographie 

La cartographie a été executee par la Commission geolog1que du Canada 

Le levé aéroporté magnétique, VLF et de spectrometrie par rayons gamma 
a été effectué , compilé et de fraye par la 

Comm1ss1on geologique du Canada 
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AIRBORNE GEOPHYSICAL SURVEY 
FORT RELIANCE AREA N W T 

ln 1988 a muluparameter geophysical survey was flown by the Geolog1cal 
Survey of Canada in the Fort Reliance area of the Northwest Temtories The area 
surveyed 1s shown on the index map The main purpose of the survey was to acqu1re 
quantitative gamma ray spectrometric information VLF electromagnetic and total 
field magnetic data were also recorded 

Data are presented as a set of eleven 1: 150 000 colour maps (exporure rate , 
potassium, equ1valent uranium and equ1valent thorium concentrations the eU/eTh 
eU/K and eTh/K ratios, the ternary rad1oelement map (J Broome, J M · Carson, J A , 
Grant and K L. Ford, 1987 A Mod1fied Ternary Rad1oelement Mappinq Technique and 
1ts Applicauon to the South Coast of Newfoundland, GSC Paper 87-14)). the total 
magnetic field map and the VLF-EM total field and VLF quadrature maps 

Ali data were sampled at 1 second 1ntervals The a1rborne radiometric 
measurements were made us1ng a 256 channel spectrometer, w1th twelve 
102x 102x406 mm Nal (Tl) detectors, flown at a mean terrain clearance of 125 m al 
190 km/h East-west fl1ght lines were at 500 metre l1ne spacing The a1rborne 
magnetometer measurements were made us1ng a Geometrics Model G-803 A1rborne 
Proton Magnetometer w1th a 1 gamma resolut1on The a1rborne VLF measurements 
were obta1ned using a Herz Industries Ltd Totem 2A a1rborne VLF system The 
prim ary electromagnet1c field 1s generated by VLF station NLK at Seattle, 
Washington 

Potassium is measured d1rectly from the 1 46 MeV gamma ray photons 
em1tted by 40K, whereas uranium and thorium are measured 1nd1rectly from gamma 
ray pho tons emitted by daughter products 1n the1r decay cha1ns Uranium 1s 
mon1tored by means of gamma ray photons at approx1mately 1 76 MeV from 214B1, 
and thorium, from 2 62 MeV photons em1tted by 208TI The energy w1ndows used are 
as follows . 

Potassium 

Uranium 

Thorium 208TI 

1 36- 1 56 MeV 

1 66- 1 86 MeV 

241 -281MeV 

Uranium. thorium and potassium counts have been corrected for dead urne 
amb1ent temperature changes, background radiation. spectral scattering and 
dev1at1ons of terrain clearance from the planned survey altitude The data as 
presented represent an average surface concentrauon which 1s influenced by vary1ng 
amounts of outcrop, overburden, vegetation, soli mo1sture and surface waters As a 
result, the concentrations as shown are usually lower than the concentrations in the 
bedrock 

Factors for convert1ng the a1rborne measurements to concentrations were 
determ1ned by relat1ng the a1rborne count rates to the known ground 
concentrations of a test strip 1n the Ottawa area The factors used to convert the 
a1rborne measurements to ground concentrations are . 

1 ppm eu 

1 ppm eTh 

91 O cps 

9 1 cps 

7 O cps 

The exposure rate , 1n micro Roentgens per hour has been computed from the 
measured concentrations of potassium, uranium and thorium (Grasty, R L. Carson . 
J M, Charbonneau, B W and Holman, PB . 1984, Natural Background Rad1auon 1n 
Canada, Geol Sur Can, Bull 360) To compare these data w 1th earl1er total count 
maps expressed 1n Un1ts of Rad1oelement concentrauons (Ur). the conversion factor 11 
1 µ R/h ~ 1 67 Ur 

Information regard1ng the availabil1ty of th1s Open File re lease may be 
obta1ned from : Geological Survey of Canada, 601 Booth St , Ottawa, Ontario , K lA 
OE8 Telephone (613) 995-4342 

Base map material suppl1ed by Surveys and Mapp1ng Branch 

Cartography by Geological Survey of Canada 

A1rborne gamma ray spectrometer, VLF and magnetic survey 
flown. comp1led and funded by Geolog ical Survey of Canada 
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Roscoe, S. M., Gandhi, S.S., Charbonneau, B.W., Maurice, Y.T. and Gibb, A.A., 1987, 
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Artillery Lake region, N.W.T. , proposed as a National park; Geological Survey of Canada, 
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